



ACADEMIA DE LAS CIENCIAS
Y LAS ARTES MILITARES

Respuesta a la lección inaugural del curso académico 2023-2024

Respuesta de D. Juan Bosco Valentín-Gamazo de Cárdenas a la lección inaugural del curso académico 2023-2024, pronunciada por D^a María Dolores de Cospedal García, ex ministra de Defensa, el día 18 de octubre de 2023.

Con la venia señor Presidente.

Me corresponde el honor y la satisfacción de presentar a la ponente de la lección inaugural del curso académico, la excelentísima señora D^a María Dolores de Cospedal, ex ministra de Defensa. Digo que es un honor por su perfil profesional y personal, pero además una satisfacción por la oportunidad que tuve de tratarla personalmente durante mi último destino como director del Museo del Ejército y Comandante Militar de Toledo, cuando la señora Cospedal era presidente de la Junta de Comunidades de Castilla la Mancha inicialmente y, posteriormente ministra de Defensa.

Me une también una relación especial por nuestra común vinculación familiar con La Mancha. En su caso, aunque nacida en Madrid, residió en la ciudad de Albacete desde los cinco años, donde se trasladó la familia.

Su padre D. Ricardo de Cospedal, doctor Ingeniero Agrónomo del Estado, tristemente fallecido el pasado mes de mayo, era natural de Jaén y fue quién le inculcó sus valores y su vocación pública de servicio.

D^a María Dolores cursó el bachillerato en Albacete pasando a continuación a estudiar la carrera de derecho en la Universidad Católica del CEU San Pablo en Madrid. En 1991 ingresó por oposición en el cuerpo de Abogados del Estado.

Como Abogado del Estado ejerció sus servicios en la asesoría jurídica de la administración del Estado en el País Vasco, en el Ministerio de Obras Públicas Transportes y Medio Ambiente y, desde el año 1994 al 96 ocupó el cargo de Jefe del Servicio Jurídico del Ministerio de Asuntos Sociales.

En 1996 inició su carrera política como asesora en el gabinete del Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales. En 1998 ocupó el cargo de asesora laboral y de asuntos sociales en la Embajada en Washington y en 1999, fue nombrada Secretaria General Técnica del Ministerio de Trabajo.

Tras las elecciones generales del año 2000 ocupó el cargo de Subsecretaria del Ministerio de Administraciones Públicas, cargo en el que se mantuvo hasta que pasó al Ministerio del Interior, también como subsecretaria. Al producirse los atentados de Madrid, en marzo de 2004, coordinó la actuación de todas las tareas de apoyo a las víctimas y sus familiares desde el tanatorio improvisado en el recinto de la feria de Madrid, experiencia que marcó su trayectoria política.

Entre mayo de 2004 y diciembre de 2005 actuó como abogado del Estado en el Tribunal de Derechos Humanos de Estrasburgo desarrollando después otros cometidos internacionales como la representación laboral y social de España ante la Organización de Estados Americanos, o en el Consejo de Europa en el grupo de juristas para la elaboración del Código Europeo de Derecho Administrativo.

Continuando con su trayectoria política, en diciembre de 2005 fue nombrada Consejera de Transportes e Infraestructuras de la Comunidad de Madrid y en mayo de 2006 designada presidenta del Partido Popular en Castilla-la Mancha siendo en septiembre del mismo año elegida senadora en representación de las cortes regionales de esta comunidad.

En mayo de 2011 se presentó a las elecciones autonómicas obteniendo más del 48% de los votos por lo que fue designada Presidenta de la Junta de Comunidades, siendo además la primera mujer en ocupar dicho cargo.

Su mandato se caracterizó por ser Castilla la Mancha en este periodo una de las regiones que mayor esfuerzo hizo en la lucha contra el déficit y en aplicar una serie de medidas y reformas para poder equilibrar las cuentas públicas de la administración, reduciendo, entre otras muchas acciones, en un 60% el número de altos cargos y en un 40% el de personal eventual. al principio de su mandato el *Wall Street Journal* la calificó como la nueva líder en la cruzada de la austeridad en España.

Puedo decir que en este periodo fui testigo del constante apoyo y buena relación de la junta con la institución militar especialmente con las unidades de Toledo, la

Academia de Infantería y el Museo del Ejército. De esa época me gustaría recordar la iniciativa de su gobierno para realizar en Toledo una ambiciosa exposición conjunta entre el Gobierno de Castilla la Mancha y el Museo del Ejército sobre Cervantes en su doble faceta de soldado y escritor. La exposición, que se inauguró siendo ya la señora Cospedal Ministra de Defensa, constituyó un gran éxito y un ejemplo de colaboración cívico-militar. Tras su paso por la presidencia de Castilla la Mancha fue elegida diputada nacional por la provincia de Toledo en las elecciones de 2015 y 2016.

El 4 de noviembre de 2016 regresó a la política nacional tomando posesión del cargo de ministra de Defensa sustituyendo a don Pedro Morenés.

Al poco tiempo de su llegada al ministerio tuvo que enfrentarse a la crisis provocada por un dictamen del Consejo de Estado sobre el accidente del Yak-42, donde se reconocía oficialmente la responsabilidad del Ministerio de Defensa en la tragedia ocurrida en 2003. La ministra supo gestionar con éxito la crisis reuniéndose con familiares y compareciendo en la Comisión de Defensa, dando una solución satisfactoria a las partes y demostrando su iniciativa y decisión.

Durante su permanencia en el ministerio, hasta junio de 2018, se iniciaron importantes acciones como las encaminadas a incrementar el presupuesto de defensa o para la creación de la Universidad de la Defensa que acabara con la dependencia de la enseñanza superior militar de diferentes universidades civiles reconociendo la excelencia de los militares en la docencia y en la formación. Este paso por el Ministerio de Defensa fue, de momento, su última responsabilidad en la administración

Paralelamente a la gestión pública ha sido miembro de los consejos de administración de Argentaria, del Instituto de Crédito Oficial, de Binter Canarias, de Puertos del Estado de Remolques Marítimos y de la Sociedad de Salvamento y Seguridad Marítima.

Tras abandonar la política reingresa como abogado del estado ante la Sala V del Tribunal Supremo.

Ha sido socia coordinadora de derecho procesal en el despacho internacional CMS y desde hace un año ha abierto su propio despacho, MDC, especializado en derecho administrativo, procesal civil y contencioso administrativo. Desde 2021 es vicepresidente del Real Instituto Elcano.

Como conclusión de este extenso recorrido por su actividad política y laboral me gustaría destacar su excelente formación y su experiencia en la gestión pública, demostrada en los diferentes cargos que ha ocupado.

Para finalizar esta presentación quisiera decir algo de su personalidad. Sin duda alguna el ambiente familiar marcó de alguna manera su carácter, especialmente en las facetas de la integridad, austeridad, laboriosidad y la lealtad a la palabra dada. Los que han trabajado cerca de ella destacan su humanidad, inteligencia, capacidad de trabajo y rapidez en la toma de decisiones. Además, en sus distintos cargos ha demostrado su liderazgo, su capacidad para formar equipos de éxito y, muy importante en estas responsabilidades, su acierto para elegir sus subordinados directos y la capacidad de dejarse asesorar.

Solo me queda para finalizar mi presentación agradecer a la ministra el haber aceptado el dictar esta lección inaugural y desearle un largo y exitoso futuro no solo en el ámbito profesional, sino también en el político, donde España está tristemente falta de personas con las capacidades de la señora Cospedal.

Nota: Las ideas y opiniones contenidas en este documento son de responsabilidad del autor, sin que reflejen, necesariamente, el pensamiento de la Academia de las Ciencias y las Artes Militares.

© Academia de las Ciencias y las Artes Militares - 2023